

retira dans sa chambre. Quant au général Lévitzi, il donna, séance tenante, des explications si satisfaisantes pour motiver son refus, que le grand-duc s'excusa. On ne sait ce qui se passa dans la soirée chez l'empereur, qui, ayant appris l'incident, fit mander dans son cabinet le grand-duc et les deux généraux polonais."

Cette anecdote coïncide d'une manière assez frappante avec les symptômes de révolution que l'on remarque en Pologne, et qui auront probablement été pour beaucoup dans les injustes soupçons formés contre les deux généraux polonais.

C'est ainsi que les questions de religion et de nationalité surgissent partout, et sont au fond de toutes les luttes de notre époque, produisant quelquefois les complications les plus bizarres.

Et tandis que tout s'agite en Europe et en Orient, tandis que l'hérésie, le schisme, l'athéisme, l'islamisme sont aux prises les uns avec les autres, le chef de la catholicité, le vieillard vêtu de blanc, qui commande à ceux que le délégué socialiste de la Suisse a si finement appelés les doryphoras noirs, prisonnier dans son palais, continue à gouverner le monde des consciences et des esprits. Présent partout par l'épiscopat, il se fait représenter spécialement par ses délégués dans tous les pays où des dangers extérieurs, ou des dissensions intérieures, menacent le repos et la liberté de l'Eglise.

Dernièrement, un savant professeur de l'Université Laval racontait dans une séance publique la vie du cardinal Franchi, le nouveau préfet de la Propagande, que le Pape a donné pour protecteur à notre grande institution. On peut juger, par le nombre des missions remplies dans les différents pays du monde par ce cardinal jeune encore, de la vigilance constante de la cour romaine, et aussi par quelles études des hommes et des choses les membres du sacré collège se préparent à leur auguste mission.

Tandis que le délégué apostolique en ce pays, Mgr Conroy, qui a aussi prononcé dans la circonstance que je viens de mentionner un remarquable discours, s'occupe des affaires ecclésiastiques du Canada, d'autres envoyés du Saint-Siège parcourent les autres pays; et l'un deux, Mgr Jacobini, nonce apostolique à Vienne, accomplit en ce moment, dans cette malheureuse Pologne, dont je viens de parler, une mission également difficile et délicate: celle de rapprocher entre eux les divers rites qui